

# La Mañanera

LUNES 2 DE OCTUBRE  
DE 2023

## EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR,**  
PRESIDENTE

Layda Sansores San Román, gobernadora de Campeche

Ricardo Sheffield Padilla, titular de la PROFECO

Diego Prieto, director del INAH

Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya

Blas Andrés Núñez Jordán, jefe del centro de operaciones del Tren Maya

Antonio Gómez, director de grupo Carso

### GOBERNABILIDAD

1. El presidente inició diciendo que le falta poco menos de un año para termina e su mandato, aunque pidió a sus adversarios “que no coman ansias”, porque trabaja 16 horas al día los 7 días de la semana, por lo que será más de un año. Informó que este fin de semana estuvo en el Estado de México visitando distintos municipios; la gente está muy contenta participando en la transformación, porque se está gobernando para el pueblo, no como antes que el gobierno estaba al servicio de una minoría, añadió.

### PROCESO ELECTORAL

1. Adelantó que ésta es la última exposición de Ricardo Sheffield, porque ya se va, por lo que le agradeció a él y a su equipo el trabajo realizado en este tiempo. Dijo que como servidor público le ayudó mucho, fue muy eficiente en el control del precio de los combustibles, puesto que desde que llegó al gobierno no ha aumentado el precio de las gasolinas y el gas en términos reales.

2. Tras ser cuestionado sobre Omar García Harfuch, pidió que se dejaran esas cuestiones al pueblo; reiteró que ya entregó el bastón de mando y dijo que son los conservadores los que subestiman al pueblo, sin embargo, hay que tenerle confianza para que sea el pueblo quien decida. Argumentó que el pueblo sabe lo que le conviene y lo que no. Adelantó que al ser víspera de elecciones los políticos andan nerviosos, igual que en Estados Unidos.

### PROTECCIÓN AL CONSUMIDOR

1. Ricardo Sheffield informó que en la zona centro, el Walmart de Naucalpan tiene el precio más alto para la canasta básica, mientras que en Soriana de Coacalco tienen los mismos productos al precio más bajo. En la zona norte, Walmart en Zacatecas, Zacatecas tiene el precio más alto de la región, contra Soriana de Culiacán, Sinaloa. Para la zona sureste Walmart tiene el precio más alto en Oaxaca, Oaxaca contra Soriana en Boca del Río, Veracruz. Informó que se con esto se busca empoderar al consumidor. Hizo entrega de reconocimientos a los "aliados de los consumidores", quienes ofrecen precios bajos a la población

### TREN MAYA

1. Óscar David Lozano informó que el Tramo 2 del Tren Maya se compone de 234 km de vía sencilla y tiene 5 estaciones a lo largo de la ruta, y de acuerdo con cifras del INEGI este tramo beneficia a 535 mil personas en toda la ruta.

Dijo que prácticamente la vía está concluida al 100%, mientras que el libramiento ferroviario de Campeche de 18.76km con 5 viaductos ya fueron concluidos. Más de 27 mil personas han tenido empleo a lo largo del desarrollo de esta obra. Aseguró que están listos para la inauguración en diciembre.

2. Antonio Gómez informó el avance del Tramo 2 a cargo de Grupo Carso, en el que están trabajando 978 máquinas y 6,068 personas.

3. Diego Prieto dio a conocer que en el Tramo 2 se ha concluido con el salvamento arqueológico, mientras que se sigue trabajando en la clasificación y análisis de la inmensa cantidad de información. Dijo que se está trabajando en Edzná, una zona arqueológica en el estado de Campeche, así como en Xcalumkín.
4. Blas Andrés Núñez informó que en la zona arqueológica de Edzná se está construyendo un hotel cercano a la estación del Tren Maya, con un avance del 32%. Esta obra ha generado 440 empleos.
5. Layda Sansores informó que el Tramo 2 es el más avanzado y reconoció a Carlos Slim como un empresario que se la ha jugado con la transformación del país. Lo calificó como el proyecto más importante del sexenio y la obra ferroviaria más grande que se está construyendo en el mundo. Agradeció al presidente su solidaridad con el sur del país.

## MIGRACIÓN

1. El presidente hizo un llamado para tomar acciones respecto al tema de la migración; dijo que se tiene que ayudar a los países con más pobreza con fraternidad universal. Explicó que todo se origina por la falta de oportunidades, estudio y trabajo, pues son problemas que se dan por cuestiones de pobreza, desigualdad y exclusión. Expresó que junto al gobierno de Estados Unidos se tiene que realizar un plan para el desarrollo y la cooperación en beneficio de los pueblos de Centroamérica, del Caribe y de otros países de América Latina.

En la frontera de Chiapas el número de migrantes aumenta a 6 mil diarios y la semana pasada, en la frontera norte llegaron 10 mil migrantes diarios, a pesar de su paso por México que es una gran travesía para ellos. Reconoció al presidente Biden por ser el único que no ha construido un muro en la frontera y dijo que lo que hay que construir son puentes de entendimiento y colaboración para que la gente no se vea obligada a migrar.

2. Se va a tener una reunión en los próximos días con funcionarios del gobierno de Estados Unidos, para atender la situación migratoria, desde las causas, para atemperar la migración. Agregó que nadie abandona su origen por gusto sino por necesidad.

Dijo que hay buena relación con Estados Unidos, sin embargo por las elecciones hay partidos que usan estos temas para culpar a México.

## JUSTICIA

1. Tras ser cuestionado sobre la detención de Andrés Roemer, el mandatario dijo que la SRE va a informar más adelante de lo sucedido y dijo que espera la cooperación de Israel en la extradición del señor Zerón que está involucrado en lo sucedido en Ayotzinapa. Identificó dos momentos, uno cuando se comenten los crímenes y otro cuando se realiza la investigación falsa para darle carpetazo al hecho. Dijo que el señor Zerón está en Israel y que como no hay acuerdo de extradición con este país no ha habido respuesta en este caso, aunque el presidente ha insistido en evitar la protección de una persona que violó derechos humanos.

## COMBATE A LAS DROGAS

1. El mandatario dijo que desde hace tiempo le ha planteado a políticos de Estados Unidos que se atiendan las causas que originan el consumo de drogas entre los jóvenes en su país. Comentó que señalan a nuestro país por no hacer nada para evitar la producción de drogas en el país, cuando en realidad siempre se han tomado medidas para evitarlo.

## EJÉRCITO MEXICANO

1. El presidente dijo que los soldados son pueblo uniformado. Recordó que en casos como el 2 de octubre de 1968, actúan bajo las órdenes del comandante supremo que en ese

momento era Gustavo Díaz Ordaz. Explicó que hay testimonios de que fue el Estado Mayor el responsable de lo ocurrido en ese entonces. Dijo que había 8 mil elementos del Estado Mayor Presidencial para cuidar al presidente, mientras que ahora lo cuidan solo 15 personas jóvenes de que no lo vayan a apachurrar o a jalar tanto cuando se toman una foto con él, nada más de eso, dijo. Explicó que todos esos elementos pasaron a la Secretaría de la Defensa para cuidar al pueblo, igual que los vehículos oficiales.

2. Aclaró que desde hace algún tiempo en la Academia Militar se insiste en materias sobre derechos humanos; además de que no ha habido órdenes para desaparecer a nadie. Además, dijo que ha habido un gran apoyo en lo social, donde la Sedena y la Marina ayudaron a distribuir 200 millones de dosis de vacunas por todo el país durante la pandemia por COVID-19.

Dijo que es un ejército que ayuda al pueblo de México, porque es parte del pueblo de México.

## SALUD

1. Sobre el cuestionamiento de los basureros en Veracruz, dijo que ya está trabajando María Luisa Albores sobre este asunto y pidió que este tema no se use con temas politiqueros por las elecciones. Aseguró que está trabajando para dar respuesta al problema, pero que no busca perjudicar a nadie, aunque entiende que nadie está de acuerdo con vivir cerca de un basurero, se está trabajando para que sea un lugar que no afecte a la comunidad.

## BIENESTAR

1. Expresó qué hay que cambiar la mentalidad de nuestro pueblo con la revolución de las conciencias; dijo que el pueblo de México es de los más conscientes del mundo, con menos analfabetismo político, por lo que se siente muy orgulloso. Dijo que está muy a gusto por haber contribuido al desarrollo de conciencia de millones de mexicanos; además se manifestó contento, porque a pesar de la pandemia se redujo la pobreza y la desigualdad en México en el tiempo que llevan en el gobierno. Expresó que se puede ir tranquilo por el legado y las ideas que no desaparecen.

## ECONOMÍA

1. A pesar de la pandemia está creciendo la economía, se han rebasado los 22 millones de trabajadores inscritos al Seguro Social récord en empleos, en inversión extranjera; además siendo el principal socio comercial de Estados Unidos, hay una reducción de pobreza y desigualdad por lo que se manifestó contento por su gestión. Ya comenzó el proceso de transformación y hay que darle continuidad, dijo. “Si queremos que regresen, pero lo que se robaron” expresó.

## DATO ADICIONAL

El presidente envió sus condolencias a los familiares de 10 personas que fallecieron por el desprendimiento del techo de una iglesia en Ciudad Madero, Tamaulipas. Así mismo, lamentó el accidente ocurrido en Chiapas donde perdieron la vida migrantes de Cuba.

## FRASE DEL DÍA

“Son expertos en ver la paja del ojo ajeno y no la viga en el propio”, sobre los políticos de Estados Unidos a quienes calificó de oportunistas por los señalamientos que han realizado hacia México por las elecciones.